Cristina Menéndez Maldonado

elena colmeiro arte a fuego lento, la magia de las formas



La pasión que encierra la obra creativa de Elena Colmeiro tiene profundas raíces. Su cerámica-escultura ha vivido un proceso paralelo a su evolución interior, en una búsqueda incesante de nuevas ideas y formas, para expresar esa pasión que se hornea a fuego lento en lo más íntimo...

Al igual que el Miño en su nacimiento en Fuentemiña, que ella recuerda con calidez, su interior rebosa de pequeñas burbujas que buscan el camino hacia el mar. Es el momento

en el que los sueños, las ideas, cobran realidad en el mundo de las formas, empujados por el misterio, la curiosidad o el destino...

lena Colmeiro nació en Galicia, en una aldea llamada Silleda, perteneciente a Pontevedra. Su infancia se vio afectada por el exilio de su padre, por lo que ella y su familia tuvieron que partir hacia Buenos Aires, lejos de las tierras gallegas que la vieron nacer.

A los 15 años estudió en la Escuela Nacional de Cerámica de Buenos Aires, sin llegar a imaginar que ése sería el rumbo que llevaría su vida. El entusiasmo del director de la Academia por su inquietud y talento le procuraron una libertad que le dio el empuje necesario para buscar con desenfado y pasión nuevas formas de moldear, apreciando la belleza que no se ve, el interiar de las cosas.

Y es que esta gallega llena recursos, obedece a un profundo sentir, a una magia guiada por su mente y amasada por sus manos, a veces con fuerza, otras con delicada devoción y siempre, con curiosidad.

La Academio de Buenos Aires le hizo la propuesta de ser pionera en la formación de un movimiento artístico, pero Elena Colmeiro prefirió volver a España en 1957, a pesar de que el arte cerámico era poco conocido en ese momento.

la fábrica de vidrio que poseía el padre de su marido, el escultor Jesús Valverde, le permitió desarrollar su obra contando con recursos que hasta el momento eran difíciles de alcanzar y aportándole un hóbitat propicio para sus creaciones.

Su evolución artística tuvo sus raíces en el torno, y es precisamente de ese sugestivo movimiento que permite amasar las formas, en el que se planteó otra belleza. La belleza de las estrías que quedan dentro de la vasija, los recovecos internos, lo que no se ve , dando así protagonismo a lo inverso y hasta ahora oculto. Es por eso que la equivocación, el fallo, es para Elena Colmeiro, un recurso artístico sumamente válido.

En 1966 entró a formar parte de la Academia Internacional de la Cerámica, con lo que tuvo acceso a los trabajos de otros artistas, enriqueciéndose su visión creadora.

Numerosas exposiciones han avalado la trayectoria de esta artista que vive el arte desde la pasión como un movimiento de dentro hacia fuera, en el que la técnica es lo de menos; lo importante es la búsqueda.

También Contamos: ¿Qué significa para ti la palabra expresión y qué lenguaje transmiten tus obras?

Elena Colmeiro: Yo no hago muchos análisis de mi obra. El análisis surge pasado un tiempo, pero pienso que la expresión es lo que cada uno quiere decir. Yo me expreso a través del calor, de la forma, de las texturas, al igual que otras personas se expresan con la escritura o la música. Lo cierto es que la cerámica es muy expresiva, pero también muy péligrosa. Es peligrosa porque es muy sugerente. El caso es que aunque nunca hayas hecho nada de cerámica, con una incisión, un resquebrajamiento, o poniendo un óxido, una tierra blanca con una tierra roja, al final consigues que respire, tiene vida. Esto que es tan agradecido necesita "querer decir algo" porque si no, se presta a ser una mera decoración vacía de contenido.

En mi opinión cualquiera puede aprender la técnica, pero el que la creación tenga un valor no depende de la escuela. Ése es el misterio de la expresión.

TC.: ¿Dónde situarías las raíces de tu creación?. En una idea, una sensación, una viviencia...

E.C.: Es una cadena. Empecé en esta profesión con 15 años. En principio te sientes atraída por lo que haces, en este caso la cerámica, y no piensas en lo que te puede influir, se trata de un aprendizaje. En la escuela te enseñan las técnicas, la historia, el entorno, pero no te enseña a sacar fuera lo que llevas dentro.

Cuando conocí los movimientos del arte que se hacían con materiales cerámicos, las aportaciones de distintas corrientes en California e Italia fue en los años se senta. Yo terminé los estudios en 1954, la escuela a veces es un lastrê y te marca mucho. Es necesario replantearse muchas cosas para no caer en la obsesión por la técnica. Lo cierto es que a pesar de todo, no quiero analizar mi obra. Es después de un tiempo que me encuentro, casi inesperadamente con las respuestas...

TC.: ¿Qué papel tiene para ti el color, la forma, las texturas?.

do hasta tal punto que me planteo la forma con el color. Yo no puedo hacer una forma aislada para luego plantearme cuál es el color que le va. No se trata de coger un plato y decorarlo como quien pinta. Hay que tener en cuenta que el plato es una forma

Yo pasé un tiempo estudiando los óxidos, los esmaltes para hacer mi propia gama de colores y para ello hice muchas pruebas, pero pienso que lo de menos es si el color azul tiene poco niquel, mucho cabalto, etcétera. Prefiero no dejarme absorber par la técnica. Me resulta mós atractivo dejarme llevar. El desconchado, la equivocación en la técnica me motiva mucho más que la perfección, y procuro aprovecharlo todo. Es curioso, hace tiempo apareció un diccionario inglés que explica las técnicas para hacer defectos que parezcan efectos. Lo cierto es que para todo se ne-

cesita tiempo y a veces, lo que sale de manera casual, es tan válido o más, que lo que realmente estabas buscando.

TC.: ¿Cómo describirías el proceso de creación de tu obra, sus planteamientos, su esencia?

Empecé en esta profesión con 15 años. En principio te sientes atraída por lo que haces, en este caso la cerámica, y no piensas en lo que te puede influir, se trata de un aprendizaje. En la escuela te enseñan las técnicas, la historia, el entorno, pero no te enseña a sacar fuera lo que llevas dentro

E.C.: Yo creo que hace 30 años me hacía planteamientos con los que me encuentro ahora. Es como la rueda que gira. Soy una persona con necesidad de propuestas. Cuando consigo una idea y diferentes soluciones para aplicarla no me pue do quedar ahí, necesito hacerme nuevos planteamientos sobre la misma idea. No es algo que provoque conscientemente, surge porque siento la necesidad de no realizar un trabajo mimético. No quiero basarme en una fórmula preestablecida, porque sino terminaria en un hacer gratuito que no dice nada. Pienso que en el esfuerzo, en la propuesta, estás ya queriendo decir algo, transmitiendo algo y esa burbujita interior llega a su desembocadura. En general las ideas van más rápido que las manos. En mi trabajo hay una parte mecánica muy importante que me lleva mucho tiempo por falta de un ayudante. Al mismo tiempo el realizar yo este trabajo, tiene su parte positiva, encuentro que surgen soluciones muy válidas. Las soluciones son siempre muy válidas.

TC.: ¿Cómo te hablan tus obras?

E.C.: En el momento que hago algo no sé cuáles son mis motivaciones. Hay obras que al cabo de los 5 o 6 años las destapo y veo en lo que me he equivocado y me pongo a corregirlo. Hay otras cosas que las

empiezo y las dejo porque no encuentro la solución y al cabo del tiempo esa solución llega con naturalidad. Mi obra me habla pasado un tiempo. Si me emociona empiezo a estudiarla. Al principio, cuando termino una obra, necesito apartarme de ella y después de un tiempo es el momento de volver a encontrarnos. En ese diálogo surgen nuevas obras, porque me sorprendo, me emociono y capto lo que mi obra quiere decirme. El tiempo es tan importante como el silencio y los espacios...

TC.: ¿Qué te gustaría que tus obras le dijesen al público que las ve?

E.C.: La obra es importante sacarla del estudio, que vea la luz, cuando ya no te pertenece, cuando deja de ser tuya, coge su verdadera dimensión.

Cuando expongo no me preocupo por saber lo que les produce a los demás pero no por una seguridad rotunda. Creo que si estuviese segura de todo lo que hago hace mucho tiempo que dejaría de trabajar. Siempre hay una apariencia de seguridad, porque no sería bueno estar siempre dudando, eso sería como hacer y deshacer sin fin.

Hay veces que he oído hablar a gente que no tiene una formación artística y me gusta oír lo que dicen..."Esto parece una ciudad, y esto un paisaje... "La verdad es que me sirven las observaciones, en ese aspecto si me interesa. Luego, si mi obra llega más o menos no me preocupa. Pienso que igual que yo he necesitado tiempo para que mi obra dialogue conmigo, los demás también pueden necesitarlo.

TC.: ¿Cuál es tu hábitat necesario para crear?

E.C.: Yo necesito despreocuparme de otras cosas y me creo un entorno en el que me siento cómoda.

He tenido experiencias muy ricas en Lomba. He trabajado en las naves en un paísaje lleno de andamiajes, máquinas, materiales cerámicos y moldes, en un ambiente muy propicio para mí. Las fábricas siempre me han atraído mucho, tienen para mí una riqueza enorme. Trabajé también en la casa Norton y en una fábrica de porcelana en Polonia lo cual me ha proporcionado muy buenas experiencias y un entorno propicio para trabajar. En 1990-1991

fai imitada a un paeblecito de Holando licmada Det Banch en el que esture 4 maios aproximadomente trabajando con todo tipo de material y cantando sen personas que mo agudaban no tada la que meanstaba. Lo recuerdo como una de las experiencias endu emiquecedoras que he terido.

1C.2 ySalarelación bay para 11 entre la realise or all carboil

E.C.: En como todo, la mujer que escribe, la que balla, la que hace música. El valor no está ni en la feminina ni en la manadina. En las conaciones se pueden var influencias de su país de arigan. Todo

tiene unas caracioristicas diformus. Tados somos distintos: Una majer a una mujer, un hombre a aixo kombre, etsétera. O Nation validaz e no Nenen validaz, i pero para mi no hay atras comparaciones.

La majeres vendad que en la saciadad ka uido may apartada y no tenia accaso a muchas cosas y leminaba en unos dichts incriados por el hantins, ipero yo croo goe la major que tenta esas burbujitas efervescentes y sentia la necesidad de impresarse, le traia sin cuidada la cainión de la sociedad. Entonces ella so do a sonte. A



Costo a Mer Argea Maleoriate

Lagragas Devas di Armada, pelaesaka, kadalas — Giladian. Pelipera di arganian — Degove ar di arketa a madalar da andre a tradición de la partidica de la partidica de la compansión de la compansión de la compansión de la com

n an airean ann an an d-àirean an airean an an an an airean an a

Hay Mittagrigation carpolically calminate to most continued prima Pinishberga asini san marata sa maka un derbelande bei anjas de miljas de de una pieta de conjunt

Nagranis al Columbia de Colombia de la Colombia de Col ananda a ka a Charlachar kurara ka Chah kan da da ay kare auffijan ann farraggn, wystrak kardina. De galvie kan in ursig Britania (1906) (1904) (1904) (1904) (1904) (1904) (1904) edalisa is e e e como de la comenciación de la como de la comenciación de la comenciación de la comenciación d kinen iinkapa ut rasio . (repiiduda, je escapiuc, si kratica is ito lehos, rei , andre den enggen oppodende ender andre met de deel maken en n De alos de la glion étal de la delalad

a ela de la companya n di katadingpaki, majaris daga magadiseki juri at kan panas kes li Paga debendarikan bandaran dan dan dan bandar

ediska a symposia ekonomia na dasaka da aking maja meneng sa salah

Harrista transceri escenti escentia actualista de la cultura de progressione en contra de contra de la contra d Antonia de Comercia de La despois de La despois de Carte de Carte de Carte de Carte de Carte de Carte de Carte

deservito de contrata funciada assa y a trabación da las deservi la como alla del como esta creata cheshe-che de como esta del cum esta como ando la prica reger das caustas. As artificio que aura la mas i i i i na marita di salahiran jangan kan kan dalah kan salah banasa dalah kan salah banasa dalah kan salah b

erik 1900. – 1966 orașe ase, esesa deda cultaria est . Billion (1944) (1955) (1955) (1956) (1956) (1956) (1956) (1956) an a 1909 in 1919 (1719). An air dean tao an aire ann an an an aire an an aire an aire an aire an aire an aire stati, liiki kataa dasa Ceesaja arba desa, bijisteelaan lat seeti rokila cira ku tanaspha san ke ausi meraibe a saker deba (sa . До се динектро и порожения фактического и под и чести и подачности и

des 1900 des recommendados de la compansión na dia makana di pasa na matawa ma di dinasa na d nakla sumu salaman a ish ekuluru ata , dakembi ini 16. During (1 - 9/ succession of the company of the production of artifanc (1914) qua capantan menana anto la tener l'especia desc Troca la ballacció de como en como de la tener de como en como en como en

i skie jedne dosnjake komunicije projekovek je roke de nastaje. Projeko ist kolistika komunicije opostava se nastaje na počenjel zave idisal kidaka, ili dise kula menghaktar marakitar menghasi sepadaan . (Albandara) bartas beilgis eine eine eine grotte gebeile eine eine gebeile eine eine gebeile eine eine gebei Net Frederick (1871), edget engrete street, edde tearing, till it, in this of the english

iki ka dalapisakika silah mara agkar di kalam supera

a estado de a carendo que a cerca carindo. Tora em cindo amenda entre el irra a cerca estada con constituida en constituida en constituida en constituida disputati dinaki biri ile maratarenia parpiaka etai ekapitat

eseraturio pur el leserga. El montre seconolisto berrioso, dagrillos segundo y persentiono que litaren iraliki erilaine ereken oktobri liberikan propensi

ради (Селефенерия), был был берене илибе мужизе у gilade, es electrico, pesso de asquilla. 🛠

COMBIÉM COMBIDA COMBIÉM COMBIÉM COMBIÉM COMBIÉM COMBIÉM COMBIÉM COMBIÉM COMBID

construye redes de solidaridad



Dossier: en torno a las toxicomanías

200 Pta. del precio son para el vendedor Compre esta revista sólo a personas acreditadas con carné

250 Pta.